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【儒林经济】

有些子女，父母在世

时不孝顺，死后大操

大办，完全是为自己

挣面子，那才是真正

的可恶

【庄周梦蝶】

本次苹果公司在中

国内地的 “以旧换

新” 的活动，甚至从

根本上伤害了其自

身的品牌价值

汉能的零排放愿景

木木

汉能薄膜发电集团的移动能源解

决方案

，

虽然听起来似乎确实不错

，

但

在李河君的介绍中

，

多多少少还是能

够让人听出一点儿

“

吹牛

”

的成分

。

据他说

，

汉能的移动能源解决方

案是

“

移动能源

+

传统行业

”

创新合作

的典范

；“

移动能源

+

”

的合作模式

，

将

深刻改变现有的产业格局

，

促使工业

化流程的再造

，

各个行业都有机会利

用它获得竞争优势

，

实现绿色升级

；

更

重要的是

，“

移动能源

+

”

的合作模式

，

将使经济发展的各种基本要素在全球

范围内重新配置和聚集

。

显然

，

在李河君的规划里

，

这种合

作模式的基础和主导者

，

就应该是先

进的薄膜发电技术和该技术领域的领

跑者汉能公司了

。

在畅言移动能源巨

大优势的时候

，

李河君多次提及

，

薄膜

发电是一种环境友好型新技术

，

实现

了

“

零排放

”。

这难脱

“

吹牛

”

之嫌

。

虽然在使用过程中

，

确实不用担

心这种薄膜在太阳的照射下会蒸腾出

二氧化碳

、

一氧化碳来

，

但不幸的是

，

这种能发电的薄膜终究不是树叶

，

见

风就能自己长出来

，

要制造这种神奇

的

“

人工树叶

”，

必然要涉及所需原材

料的勘探

、

采掘

、

运输

、

冶炼以及制造

薄膜

，

乃至最终的回收

、

处理

，

而这些

环节

，

无一不是碳源滚滚

。

因此

，

把自

家的柔性光伏薄膜夸赞为

“

零排放

”

的

模范

，

显然并不客观

。

在可预见的时期内

，

只要人类还

依赖这个世界生存

、

发展

，

还希望过上

更美好的生活

，

碳排放就得一直持续

下去

，

不在这里排

，

就要在那里排

，

这

里排少了

，

别的地方就会排多点

。

如此看来

，

只要制造这种柔性光

伏薄膜还需要铜

、

铟

、

镓

、

硒之类的东

西

，

所谓的

“

零排放

”，

就一定不存在

，

其

“

零排放

”

的终极愿景

，

实现起来大

约也有点儿难

。

不过

，

也不用过于沮

丧

。

虽然

“

零排放

”

不存在

，

但并不意味

着不能在其他方面取得一些实质性的

突破

。

比如

，

如果能在太阳能的转化率

以及光伏薄膜使用寿命上实现革命性

的突破

，

那么

，

这种技术的未来显然就

会令人无比憧憬

。

据说

，

汉能的薄膜太阳能电池技

术创出了

30.8%

的实验室世界最高的

转化率

，

而其现有薄膜组件量产转化

率则是

17%

。

要把

17%

提升到

30.8%

，

估计还有相当长的一段路要走

。

即使

将来新技术的转化率达到了足以推动

产业

“

革命

”、

足以促使生产要素在全

球范围内重新配置和聚集的程度

，

汉

能公司能否担当得起引领新技术持续

发展

、

创造出一个新世界的重任

，

也还

是未知数

。

毋庸讳言

，

对于公众而言

，

汉能还

是一个相当

“

神秘

”

的公司

，

虽然似乎

突然之间就广告铺天盖地而来

，

但公

众目力所及却很难找到汉能的产品

，

更别说能亲身体验一下汉能薄膜的强

大能量了

。

就此而言

，

公众质疑一下汉

能的豪情壮志

，

似乎也真是情有可原

。

如果汉能确实铁了心

，

要扮演

“

绿色升

级

”

引领者的角色

，

显然就要想办法打

消一下这种质疑

。

要从根本上打消这种质疑

、

打消

公众对新技术

“

行不行

”

的担心

，

单凭

李河君在本周一举行的发布会上的一

次演讲或随后的几次演讲

，

显然不现

实

；“

事实胜于雄辩

”，

一批令人惊艳的

产品

，

或许更有说服力

，

那张

“

神奇

”

的

薄膜的力量也就在此

。

对新能源尤其是太阳能的深入

、

广泛利用

，

无疑是人类未来可持续发

展的最重要的保障

。

开发

、

利用这些绿

色能源

，

显然需要如汉能这样的公司

在这一领域的不断探索和创新

，

也需

要其他行业乃至整个社会对它们的努

力作出认真的回应

。

不过

，

需要注意的

是

，

在这个探索

、

创新的过程中

，

需要

如汉能这样的引领者们认真对待每一

个环节

、

每一处细节

、

每一声质疑

，

否

则

，

这个全新的事业在发展过程中就

一定会面对更多的困难

。

（作者系证券时报记者）

古人葬礼：下葬与禁忌

王国华

按

《

儒林外史

》

中的描述

，

古人死

了

，

不一定马上就下葬

。

余特

、

余持两

兄弟是五河县有名的读书人

。

余特辗

转回乡

，

对弟弟余持说自己要到无为

州会一位朋友

。

弟弟说

，

你这次如果能

寻些钱回来

，

就把父亲母亲葬了

，

灵柩

在家里停了十几年

，

我们在家心都不

安

。

余特说

，

我也正有此意

。

现在来看

，

灵柩在家十几年

，

有点匪夷所思

。

张静

斋也问过持丧的范进

：“

想是令堂要在

祖茔安葬了

？

可曾定有日期

？ ”

范进回

答

，

今年山向不利

，

只好来秋举行

。

亦

即计划第二年安葬

。

也许古人过于重

视风水

，

下葬一定要选好日期和地点

，

不急于一时

。

越是大户人家越如此

，

小

门小户的平头百姓反倒可以因陋就

简

，

不怎么在乎

。

学者庄征君借住在乡

村一位老人家中

，

结果老两口都死了

。

庄征君想

，

我虽在此仅一宿

，

但我不葬

他

，

谁来葬他

？

于是拿出几十两银子来

买了棺木

，

将其收殓

。

又掏钱在附近买

了一块地

，

掩埋了他们

。

这两位老人虽

然命苦

，

好歹最后还有个安身之处

。

客

死他乡的书生牛布衣就没这么幸运

了

。

素昧平生的老和尚为他收尸

，

拿衣

服替他换上

，

并请了几个邻居

，

七手八

脚在房里入殓

。

老和尚百忙中还披了

袈裟

，

到他柩前来念了

“

往生咒

”。

装殓

停当后如何下葬呢

？

买地需要钱

，

还要

请人抬棺等

，

花销甚大

。

无奈之下

，

老

和尚把堆柴的屋腾出来为他停柩

。

这

口棺椁一停就是几年

，

直到几年后牛

布衣的遗孀寻来

。

下葬还有些稀奇古怪的说道

。

余

特

、

余持两兄弟在家睡觉

，

对门忽然失

火

，

眼看就蔓延过来了

。

两兄弟叫齐邻

居

，

把父母灵柩搬到街上

。

大火到天亮

才扑灭

，

也烧毁了余家两间房子

。

按当

地风俗

，

灵柩抬出门

，

再要抬进来

，

这

家人就要受穷

。

所以众亲友都劝他们

尽快把灵柩抬到山里

，

择个日子葬掉

。

两兄弟商量后认为

，

我两人要葬父母

，

自然该正正经经地告庙

、

备祭辞灵

，

遍

请亲友后会葬

，

岂可如此草率

！

即使将

来受穷

，

也不能让父母草草下葬

。

于是

将灵柩抬回家中

。

阖县的人都认为他

们是书呆子

，

做这样倒运的事

。

受穷一

说

，

明显就是托词

。

对于活人来讲

，

没

完没了地耗在丧葬上面确实不是事

。

好不容易因为某种原因把灵柩抬出

去

，

那就赶紧找个由头葬了吧

。

关于葬

礼的忌讳各种各样

，

灵柩抬出不抬进

的说法仅是其中之一

。

其他禁忌则不

外清心寡欲

，

以苛对自己来表达对逝

者的感同身受

。

但能全部坚持下来殊

为不易

。

这方面

，

范进的反应比较典

型

。

即

，

强调自己遵守祖制

，

但只要有

人劝

，

就会顺杆爬

。

张静斋劝在家守丧

的范进跟自己到高要县去旅游

，

他给

出了冠冕堂皇的说法

：

你居庐三年

，

自

是正理

；

但若为安葬老母

，

出去筹钱也

就可以不必拘泥于成例

。

再说你中了

举人后还没去拜访过老师

，

这高要的

汤知县就是你的老师

，

同时也是我的

世叔

（

其祖父的学生

），

咱们一同去打

秋风

，

或许能寻些外快来

。

范进问

，

不

知这样

，

大礼上可行得

？

张静斋回答

，

礼有常法

，

亦有变通

，

没什么行不得

的

。

范进马上答应了

。

两人来到高要县

，

见到汤县令

。

汤

县令让仆人摆上席来

，

席上有燕窝

、

鸡

、

鸭

、

鱿鱼和苦瓜之类

。

坐下后

，

范进

犹犹豫豫地不举杯箸

。

县令询问缘故

，

张静斋替他回答道

，

范先生遵制不肯

使用镶了银边的杯箸

。

知县忙叫换了

一个瓷杯

，

一双象牙筷子来

。

范进还不

肯举动

。

张静斋说

，

这个箸也不能用

（

象牙筷子属于奢侈品

）。

随即换了一

双白颜色的竹筷子来

，

范进才欣然接

受

。

知县疑惑他居丧如此尽礼

，

倘若不

食荤腥

，

那就麻烦了

，

因为事先没有准

备素食

。

后来看范进在燕窝碗里拣了

一个大虾丸子送进嘴里

，

方才放心

。

“

大虾丸子

”

这一场景一直被后人当作

范进的笑料之一

。

窃以为这倒不必

。

他

本来就是做做样子

，

受制于传统而已

，

内心里未必认可

。

对于死者来说

，

让他

们活着的时候多享受一下

，

死后的哀

荣有没有便无所谓

。

有些子女

，

父母在

世时不孝顺

，

死后大操大办

，

各种礼节

一样都不少

，

却完全是为自己挣面子

，

那才是真正的可恶

。

（作者系深圳作家）

【清风徐来】

购并企业的整合，涉

及多个方面， 但关键

是，整合班子，整合队

伍，一句话，就是整合

人心

苹果以旧换新伤害了谁

周凯莉

自从诺基亚渐次衰落后

，

我沦为

了一个忠实的果粉

，

在我更新换代的

闲置手机里有三台

iPhone4

，

并一直以

此经典款为私藏的骄傲

。

然而

，

新近的

一则苹果

“

以旧换新

”

的消息

，

却毫不

留情地伤害了我脆弱的内心

。

近日

，

苹果公司正式在中国内地

推出

“

重复使用及循环利用计划

”，

消

费者可将已有产品拿到苹果直营店进

行价格鉴定

，

通过弥补差价

，

选购新

机

。

根据媒体报道

，

九成新的

iPhone4

的折旧价约为

300

元人民币

，

这意味

着当年售价将近

5000

元购得的带有

乔布斯最后印记的

iPhone4

被以如此

残酷的市场价格量化了

。

暂且不谈果粉们被如此白菜价所

伤害到的感情

，

毕竟在物质消费上一向

是

“

周瑜与黄盖

，

一个愿打

、

一个愿挨

”，

而且更新换代过快的电子产品本身也

不具备太大的收藏价值

，

不过

，

苹果公

司如此大张旗鼓的

“

利好

”

行为却从另

一个层面上揭示了其尴尬的处境

。

事实

上

，

自从苹果

“

教父

”

乔布斯去世后

，

苹

果的更新换代速率显然加快

，

但手机本

身的创新却越来越少

，

让不少业内人士

质疑其每一年推出新品时的

“

饥饿营

销

”

不过是为了掩盖在产品创新上的底

气不足

。

如今

，

苹果公司对其过气产品

的过低定价

，

更是从一定程度上摧毁了

消费者对其产品保值性的信心

。

此外

，

也不由得让人生疑

，

苹果公

司如此粗暴的举措在特殊的中国市场

真有那么大的功效吗

？

还是以九成新

的

iPhone4

举例

，

从货币流通层面来

说

，

折旧价

300

元在通货膨胀的市场

上

，

可以换得五袋苹果

，

或者一条质量

低劣的快消品牌的小短裙

，

或者在不

那么体面的小资餐厅小吃一顿

，

由此

来看

，

这一个价格对绝大多数并未秉

承

“

断舍离

”

理念的果粉来说

，

是毫无

吸引力的

。

再从市场渠道来看

，

单以二

手苹果的销售路径来看

，

果粉们甩卖

收藏的渠道包括

58

同城

、

淘宝

、

二手

电子商店或者黄牛

，

即便最不厚道的

价格也是

300

元的两倍

。

如此看来

，

选

择苹果公司

“

以旧换新

”

的唯一理由便

是防止个人私密信息在第三方渠道上

的泄露

，

潜台词就是

“

要是泄露了

，

也

是泄露给苹果公司了

”。

我临时在朋友群里做了一个小小

的市场调查

，

10

个样本中

，

只有一位

朋友表示

，

他或许会参加苹果的

“

以旧

换新

”

活动

，

毫不意外的是

，

这一位朋

友正是

“

断舍离

”

理念的坚定执行者

，

在他的衣柜里

，

绝对不会留下任何一

件哪怕只是袖子略紧的衬衫

，

更不会

因为任何情感上的理由闲置起一台手

机

。

但毕竟这一个人群实在太少了

！

大

多数人

，

比如我的父亲老周

，

一听说我

要以

300

元的价格参加苹果公司

“

以

旧换新

”

的活动时

，

都会不满地嘟嚷

，

甚至以

“

高价

”

利诱我

：“

一台

1000

元

，

卖给我

！ ”

我甚至可以大言不惭地说

，

本次

苹果公司在中国内地的

“

以旧换新

”

的

活动

，

甚至从根本上伤害了其自身的

品牌价值

，

因为这一表面上利好消费

者的商业行为

，

事实上和其他大牌在

“

人傻钱多

”

的中国内地的作为一样

，

是带有歧视性的

。

虽然此次是苹果公

司第一次在中国内地进行手机回收服

务

，

但早在两年前

，

苹果公司就在美

国

、

加拿大

、

欧洲等国家和地区展开了

类似的服务

，

并且门槛比此次中国活

动设置得要低

，

允许

iPhone

以外的手

机以旧换新

，

还允许

PC

以旧换新购买

苹果公司的

MAC

电脑

。

风流总被雨打风吹去

，

强大的诺

基亚帝国在科技浪潮前固步自封

，

终

至坍塌的下场

，

而后

“

乔老爷

”

时代的

苹果公司能否守住中国内地这一块肥

肉

，

已不仅是战略上更是战术上的问

题了

。

要知道

，

中国的本土手机产业正

在崛起

，

小米手机

、

华为手机之后

，

乐

视网都要造手机了

……

这一块肥肉

，

库克

，

你得叼住喽

！

（作者为中国上市公司舆情中心观

察员）

【缘木求鱼】

只要人类还依赖这

个世界生存、 发展，

还希望过上更美好

的生活，碳排放就得

一直持续下去

诸葛亮治蜀与购并企业整合

徐叔衡

购并企业的整合是一门学问

、

一

门艺术

。

一些购并工作失败

，

并不是败

在前期的收购上

，

而是败在购并后的

整合上

。

在这里

，

认真研究诸葛亮的治

蜀经验

，

对做好这项工作大有裨益

。

刘备占领益州后

，

领导层有这样

几部分人

，

一部分是刘备的旧部

；

一部

分是荆襄集团

；

一部分是西北凉州的

军人集团

；

一部分是孟获及其部属

；

再

就是当时的四川地方势力

，

等等

。

如何

把这几部分力量整合在一起

，

将他们

团结起来

，

拧成一股绳

，

诸葛亮走出了

一条成功之路

。

诚而信

。

诸葛亮一生

，

奉行的是一

个

“

诚

”

字

，

对君上忠诚

，

对朋友

、

同僚

与部属守信用

，

讲诚信

。

一篇

《

出师表

》

道尽了诸葛亮的耿耿忠心

。

诸葛亮出

师北伐时

，

为避免军力罢弊

，

粮草不

继

，

以保持旺盛的战斗力

，

将全部兵力

分成两班

,

实行轮换制

,

每班一百日为

期

。

这时

，

一班限期已到

，

正要轮换时

，

风云突变

，

司马懿亲率大军来攻

。

危急

关头

，

有人建议将换班之军暂且留下

退敌

，

待新兵到后再换

。

诸葛亮曰

：“

不

可

。

吾用兵命将

，

以信为本

。

既有令在

先

，

岂可失信

？”

硬是坚持轮换不变

。

真

是

“

信感阴阳

，

诚动天地

”。

严而明

。

诸葛亮治蜀极严

，

不徇私

情

，

但严有章法

，

严有规矩

，

严而有理

，

严得让人信服

。

刘备的养子刘封立过

不少战功

，

但关羽攻打于禁

、

徐晃时

，

刘封借口

“

山郡未附

”，

不肯出兵相助

，

致使关羽失败被斩

。

诸葛亮不因刘封

是刘备的养子而手下留情

，

坚决主张

杀掉

。

广汉郡一位彭姓书佐

，

地位极

低

，

获得重用当上了益州的

“

治中从

事

”，

但此人得意忘形

，

目空一切

，

诸葛

亮先将其外调为太守

，

但彭不能正确

对待

，

竟然图谋不轨

，

事发后

，

被逮捕

下狱

。

死前

，

他写信给诸葛亮

，

承认孽

由自作

，

不敢怨人

，

说诸葛亮是

“

当世

伊吕

”，

希望诸葛亮好好辅佐刘备

，

共

成大事

。

他没有别的话可说

，

只求诸葛

亮了解他的

“

本心

”

并非自求菹醢

，

为

不忠不义之鬼

，

只不过一时酒醉

，

说出

了不应该说的话而已

。

诸葛亮并不因

为他夸赞了自己

，

而免他一死

。

亲而和

。

诸葛亮一生为人忠厚

。

当

政期间

，

注意团结各方力量

，

共同工

作

。

对出身贫寒而有才干的士人

，

大力

拔擢

；

对西南少数民族恩威并施

，

尽量

争取当地上层大姓

，

有的被起用为地

方长官

。

七擒孟获

，

一旦孟获臣服

，

就

指点他

，

教导他

，

任命他为御史大夫

，

相当于副宰相的职位

。

他做人十分厚

道

，

处罚犯有过错的人

，

但善待其亲

属

，

不搞诛连

。

参军马谡违反节度

，

丢

失街亭

，

诸葛亮流涕将其斩首

，

但却照

顾其亲属

，“

汝死之后

，

汝之家小

，

吾按

月给与禄粮

，

汝不必挂心

。 ”

许多被他

处罚

、

处死的高级干部

，

如李严

、

廖立

、

刘封等人

，

心中并不怨恨诸葛亮

。

诸葛

亮的领导保证了蜀国政治上的清明和

统一

。

公而廉

。

诸葛亮待人公正

，

处事公

道

，

赏罚公平

，“

尽忠益时者

，

虽仇必

赏

；

犯法怠慢者

，

虽亲必罚

”。

他从来不

为个人的私利滥用职权

，

他定的法律

连他的儿子

、

侄子和最亲近的朋友犯

了也一样惩罚

。

诸葛亮严于律己

，

勇于

担当

，

马谡丢失街亭

，

他主动承担责

任

，

并请求处分

，

自贬三级

。

他在位时

，

不敛钱财

，

清心寡欲

，

约己爱民

，

死后

，

不求额外封赏

。

他给后主的遗书

，

特别

交代

：“

臣家成都

，

有桑八百株

，

薄田十

五顷

，

子弟衣食

，

自给馀饶

。

至于臣在

外任

，

别无调度

，

随身衣食

，

悉仰于官

，

不别治生

，

以长尺寸

。

臣死之日

，

不使

内有馀帛

，

外有赢财

，

以负陛下也

。 ”

两

袖清风

，

冰清玉洁

，

仰不负于天

，

俯不

怍于地

，

令人肃然起敬

。

购并企业的整合

，

涉及多个方面

，

但关键是

，

整合班子

，

整合队伍

，

一句

话

，

就是整合人心

。

这是一项十分重要

而又难度很大的工作

。

结合并购企业

的实际

，

借鉴诸葛亮的经验

，

或许会把

这项工作做得更好一些

。

（作者系江西证监局前任局长）
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